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Presidenza del presidente F A N F A N I

P RES I D E N T E. La seduta è aperta
(ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

M I T T E R D O R FER, segretario, dà
lettura del processo verbale della seduta
del giorno precedente.

P RES I D E N T E. Non essendovi os~
servazioni, il processo verbale è approvato.

Congedi

P RES I D E N T E. Hanno chiesto con-
gedo per giorni 2 i senatori Damagio, Ric-
cardelli, Beorchia, Buzzi, D'Amico, Murmura,
Schiano, Dal Falco, Bevilacqua e Boniver.

Disegni di legge, assegnazione

P RES I D E N T E. I seguenti disegni
di legge sono stati deferiti

~- in sede deliberante:

alla 12a Commissione permanente (Igie~
ne e sanità):

({ Incremento del contributo statale a fa-
vore della Lega italiana per la lotta contro
i tumori» (1552), previa parere della sa Com-
missione;

~ in sede referente:

alla la Commissione permanente (Affari
costituzionali, affari della Presidenza del
Consiglio e dell'interno, ordinamento gene-
rale dello Stato e della pubblica ammini-
strazione) :

BAUSI ed altri. ~ «Adeguamento delle

norme sulla pensione di reversibilità per la

vedova del pensionato di Stato a quelle vi-
genti per le pensioni di previdenza sociale»
(1546), previ pareri della sa e della 6a Com-
missione.

Domande di autorizzazione a procedere
in giudizio, trasmissione

P RES I D E N T E. Il Ministro di gra-
zia e giustizia ha trasmesso la seguente do-
manda di autorizzazione a procedere in giu-
dizio'

contro il senatore Montalbano per reato
continuato di interesse privato in atti di
ufficio (articoli 81 e 324 del codice penale)
(Doc. IV, n. 70).

Domande di autorizzazione a procedere
in giudizio, deferimento

P RES I D E N T E. La domanda di
autorizzazione a procedere in giudizio an-
nunciata nella seduta del 23 settembre 1981
~ Doc. IV, n. 69 ~ è stata deferita all'esa-
me della Giunta delle elezioni e delle immu-
nÌtà parlamentari.

Sulla scomparsa del sindaco di Roma
Luigi Petroselli

P RES I D E N T E. (Si leva in piedi
e con lui tutta l'Assemblea).

Stamattina un improvviso malore ha pro-
vocato il decesso del sindaco di Roma. Il Se-
nato partecipa al lutto che colpisce l'Ammi-
nistrazione civica della capitale e invia sen-
tite condoglianze alla famiglia di Luigi Pe-
trosel1i, del quale ricordo la comprensione
dimostrata in varie circostanze su problemi
di particolare interesse per il Senato.

B A L Z A M O, ministro dei trasporti.
Domando di parlare.
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P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

* B A L Z A M O, ministro dei trasporti.
Il Governo si associa al cordoglio per la
scomparsa del sindaco di Roma Petroselli
espresso con così nobili parole dal Presiden-
te di quest'Assemblea. La figura politica ed
umana del sindaco Petroselli e la sua opera
infaticabile sono l'espressione e la testimo-
nianza di un grande impegno civile che su-
scita rispetto ed ammirazione. Il Governo
partecipa anch'esso al lutto dell'intera città
di Roma ed esprime le proprie condoglianze
alla famiglia e al Partito comunista italiano.

Commemorazione del senatore
Gino Cacchiol,i

P RES I D E N T E. (Si leva in piedi
e con lui tutta l'Assemblea).

Come ricordato in una precedente seduta,
alla fine di agosto, mentre presiedeva una
riunione poHtioa della DemocraZJia cristiana,
è morto a Parma il senatore Gino Oacchioli.

Era nato a Londra 1'11 giugno 1925. Ave-
va partecipato dici ottenne alla Resistenza
in prov:iincia di Parma, quale comandante
della Brigata Beretta, conseguendo la me-
daglia d'argento al valor militare. A libera-
zione avvenuta concluse gli studi in giuri-
sprudenza ed esercitò la professione di av-
vocato. Aderente alla Democrazia cristiana
ricoprì in essa vari incarichi direttivi, impo-
nendosi per la serietà e Hnearità delJ'im-
pegno.

Eletto senatore ne11972 nel collegio di Bor-
gotaro-Salsomaggiore, fece parte deLla Com-
missione a:gricoltura e della Commi'SlsiOlI1e
per le questioni regionali. Rdconfermato se-
natore nel 1976, fu membro delle Commis-
sioni giustizia, agricoltura, questioni regio-
nali, inquirente, e fu eletto vice presidente
della Giunta deIJ.e elezioni e delle immunità
parlamentari. Nel 1978 divenne sottosegre-
tario all'agricoltura nel quarto Governo An-
dreotti e tale incarico conservò anche nel
quinto. Nel 1979 verme rieletto senatore per
la terza volta e tornò alla Commissione agri-
coltura.

In ogni suo incarico partitico o parlamen-
tare il senatore Cacchiol~ confermò le doti
di impegno fin da giovanissimo dimostrate.
Manifestò particolare esperienza nel settore
dell'agricoltura, per la risoluzione di speoi-
fiei probLemi presentando appositi disegni di
legge e partecipando a dibattiti sui boschi, i
parchi nazionali, l'assetto della montagna,
gli allevamenti, la propcietà coltivatrice e
negli a:nni 1977-80, soprattutto, sui contratti
agrari.

I senatori di ogni settore lo ricordano con
rimpianto, a:ssociandosi a me nell'esprimere
al Gruppo ,della Democrazia oristiana, ai
familiari del Cairooollega scomparso, qUlipre-
senti, e ai suoi elettori sentimenti sinceri di
commossa solida'rietà.

B A L Z A M O, ministro dei trasporti.
Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

* B A L Z A M O, ministro dei trasporti.
Il Governo si assoeia alle parole di cordo-
glio espresse ora dal presidente Fanfani per
la scomparsa del senatore Cacchioli ~ di cui
ricorda con ammirazione la figura e l'ope-
ra ~ ed esprime alla famiglia dello scompar-
so e al Gruppo della Democrazia cristiana
tutto il proprio cordoglio.

Votazione per la .nomina di un membro ef-
fettivo e di un membro supplente della
Commissione per la vigilanza sulla Cassa
depositi e prestiti e sugli Istituti di pre-
videnza

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca la votazione per la nomina di un mem-
bro effettivo e di un membro supplente del-
la Commissione per la vigilanza sulla Cassa
depositi e prestiti e sugli istituti di previ-
denza.

Dichiaro aperta la votazione a scrutinio
segreto.

(Ha inizio la votazione).

(Le urne restano aperte).
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Presidenza del vice presidente M O R L I N O

Approvazione del disegno di legge:
{( Ratifica ed esecuzione dell'Atto recante

revisione dell'Acco.rdo di Nizza dellS giu-
gno 1957, riveduto a Stoccolma il 14 lu-
glio 1967, sulla classificazio.ne internazio-
nale dei prodotti e dei servizi ai fini della
registrazione dei marchi, firmato. a Gine-
vra il 13 maggio 1977» (1355)

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca la discussione del disegno di legge: « Ra-
tifica ed esecuzione dell'Atto recante revi~
sione dell'Accordo di Nizza del15 giugno
1957, riveduto a Stoccolma il14 luglio 1967,
sulla classificazione internazionale dei pro-
dotti e dei servizi ai fini della registrazione
dei marchi, firmato a Ginevra il 13 maggio
1977 ».

Non essendovi iscritti a parlare nella di-
scussione generale, do la parola al relatore.

M A R C H E T T I, relatore. Mi rimetto
alla relazione scritta.

P RES I D E N T E . Ha facoltà di parlare
il rappresentante del Governo.

c O R T I, sottosegretario di Stato per
gli affari esteri. Mi limito a raccomandare
l'approvazione del disegno di legge.

P RES I D E N T E. Passiamo all'esame
degli articoli. Se ne dia lettura.

1\1I T T E R D O R FER, segretario:

Art. 1.

Il Presidente della Repubblica è autoriz.
zato a ratificare l'Atto recante revisione del-
l'Accordo di Nizza del15 giugno 1957, ri-
veduto a Stoccolma il 14 luglio 1967, sulla
classificazione internazionale dei prodotti e

dei servizi ai fini della registrazione dei
marchi, firmato a Ginevra il13 maggio 1977.

(E approvato).

Art.2.

Piena ed intera esecuzione è data all'Atto
internazionale di cui all'articolo precedente
a decorrere dalla sua entrata in vigore in
conformità a1l'articolo 9 dell'Atto stesso.

(E approvato).

P RES I D E N T E. Metto ai voti il di-
segno di legge nel suo complesso. Chi l'ap-
prova è pregato di alzare la mano.

:È approvato.

Appro.vazione del disegno. di legge:

« Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra la
Repubblica italiana e la Repubblica po-
polare ungherese per la definizione di
questioni finanziarie e patrimoniaH rima-
ste in sospeso, con Scambi di Note, fir-
mato a Ro.ma il 26 aprile 1973» (1370)

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca la discussione del disegno di legge:
«Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra la
Repubblica italiana e la Repubblica popola-
re ungherese per la definizione di questioni
finanziarie e patrimoni ali rimaste in sospeso,
con Scambi di Note, firmato a Roma il 26
aprile 1973 ».

Non essendovi iscritti a parlare nella di-
scussione generale, do la parola al relatore.

* M A R T I N A Z Z O L I, relatore. Signor
Presidente, nel merito mi rimetto alla rela-
zione scritta. Debbo però far presente che
occorre apportare al testo due correzioni di
natura formale: si tratta di aggiustamenti
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marginali, ma non del tutto inutili. All'arti-
colo 2 del disegno di legge il numero «9 »
deve leggersi « IX », perchè il testo dell'Ac-
cordo, come si vede nel successivo articolo 3,
prevede lettere romane e non arabe.

All'articolo 3 all'ultimo comma occorre
sostituire le parole: «dall'articolo 2-octies
della legge 16 aprile 1974 n. 114 », con le
seguenti: «dall'articolo 2-octies del decreto-
legge 2 marzo 1974 n. 30, convertito in legge,
con modificazioni, dalla legge 16 aprile 1974,
n. 114 ». Infatti la legge n. 114 si compone
di un articolo unico e il citato articolo 2-oc-
ties fa parte del decreto-legge convertito,
tant'è che è un articolo aggiuntivo rispetto
al decreto originario.

P RES T D E N T E. Ha facoltà di par-
lare il rappresentante del Governo.

C O R T I, sottosegretario di Stato per
gli affari esteri. SonQ d'accordo con il re-
latore.

P RES I D E N T E. Passiamo all'esame
degli articoli. Se ne dia lettura.

M I T T E R D O R FER, segretario:

Art. 1.

11 Presidente della Repubblica è autoriz-
zato a ratificare l'Accordo tra l'Italia e l'Un-
gheria per la definizione di questioni finan-
ziarie e patrimoniali rimaste in sospeso,
con Scambi di Note, firmato a Roma il 26
aprile 1973.

(E approvato).

Art.2.

Piena ed intera esecuzione è data all'Ac-
cordo di cui all'articolo precedente a decor-
rere dalla sua entrata in vigore in confor-
mità all'articolo 9 dell'Accordo stesso.

P RES I D E N T E. Lo metto ai voti, con
la correzione formale indicata dal relatore.
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

È approvato.

Si dia lettura dell'articolo 3.

M I T T E R D O R FER, segretario:

Art.3.

I cittadini italiani ed i loro superstiti i
cui diritti in materia pensionistica siano
stati colpiti dalle misure ungheresi menzio-
nate nell'articolo I, lettera a), dell'Accordo,
hanno la facoltà di chiedere all'Istituto na-
zionale della previdenza sociale, entro un
anno dall'entrata in vigore della presente
legge, la costituzione di una posizione assi-
curativa in relazione ai periodi di lavoro
subordinato compiuto in Ungheria.

La costituzione di cui al comma prece-
dente t> operata con le modalità previste
dall'articolo 51, secondo comma, della leg-
ge 30 aprile 1969, n. 153.

Il relativo onere di riscatto, ridotto del
50 per cento dall'articolo 2-octies della leg-
ge 16 aprile 1974, n. 114, è posto a carico
dello Stato, che vi farà fronte con gli stan-
ziamenti previsti dall'articolo 12 della legge
26 gennaio 1980, n. 16.

P RES I D E N T E. Lo metto ai voti
con la correzione formale indicata dal rela-
tore. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

È approvato.

Passiamo all'esame degli articoli successi-
vi. Se ne dia lettura.

M I T T E R D OR FER, segretario:

Art. 4.

Le somme corrisposte dal Governo un-
gherese a norma dell'articolo 3 dell'Accor-
do sono versate all'entrata del bilancio sta-
tale.

(E approvato).

Art. 5.

La presente legge entra in vigore il gior-
no successivo a quello della sua pubbli-
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cazione nella Gazzetta Ufficiale della Re~
pubblica italiana.

(E approvato).

P RES I D E N T E. Metta ai vati il di-
segna di legge nel sua camplessa.

Chi l'approva è pregata di alzare la mana.

:I!: approvato.

Approvazione del disegno di legge:

«Ratifica ed eseeuzione dell'Accordo tra il
Governo della Repubblica italiana ed il
Governo della Repubblica popolare di Po-
lonia sulla navigazione marittima mercan-
tHe, firmato a Varsavia il 3 luglio 1974,
con Scambio di note firmato a Varsavia
il 6 giugno 1979» (1424)

P RES I D E N T E. L' 'Ordine del giarna
reca la discussiane del disegna di legge: «Ra-
tifica ed esecuziane dell'Accardo tra il Ga-
verna della Repubblica italiana ed il Gaver-
n'Odella Repubblica papalare di Palania sul-
la navigaziane marittima mercantile, firma~
t'O a Varsavia il 3 luglia 1974, can Scambia
di nate firmata a Varsavia il 6 giugna 1979 ».

Nan essendavi iscritti a parlare nella di~
scussiane generale I da la parala al relatare.

T A V I A N I, relatore. Mi rimetta alla
relaziane scritta.

P RES I D E N T E. Ha facaltà di parla-
re il rappresentante del Governa.

c O R T I, sottosegretario di Stato per
gli affari esteri. Il Gaverna chiede l'approva-
zione del disegna di legge.

P RES I D E N T E. Passiama all'esame
degli articoli. Se ne dia Jcttura.

M I T T E R D O R FER, segretario:

Art. 1.

Il Presidente della Repubblica è autoriz-
zato a ratificare l'Accarda fra il Governa
della Repubblica italiana ed il Gaverna del-

la Repubblica papalare di Palonia sulla na-
vigazione marittima mercantile, firmata a
Varsavia il 3 luglia 1974, can Scambia di
nate firmata a Varsavia il 6 giugno 1979.

(E approvato).

Art.2.

Piena ed intera esecuziane è data all'Ac-
c'Orda di cui all'articala precedente a de-
correre dalla sua entrata in vigare in can~
farmità all'articala 18 dell'Accarda stessa.

(E approvato).

P RES I D E N T E. Metta ai vati il di-
segna di legge nel sua camplessa.

Chi l'apprava è pregata di alzare la mana.

È approvato.

Appravazione del disegno di legge:

«Ratifica ed esecuzione della Convenzione
tra Italia e Argentina per evitare le dop-
pie imposizioni in materia di imposte sul
reddito e sul patrimonio e prevenire le
evasioni fiscali, con Protocollo, firmata a
Roma il 15 novembre 1979» (1436)

P RES I D E N T E. L'ardine del giarna
reca la discussiane del disegna di legge: «Ra-
tifica ed esecuziane della Canvenziane tra
Italia e Argentina per evitare le doppie im-
posiziani in materia di impaste sul reddita
e sul patrimania e prevenire le evasiani fi~
scali, can Protacalla, firmata a Rama il 15
navembre 1979 ».

Nan essendavi iscritti a parlare nella di-
scussiane generale, da la parala al relatare.

M A R C H E T T I, relatore. Mi rimetta
alla relaziane scritta.

P RES I D E N T E. Ha facaltà di par-
lare il rappresentante del Gaverna.

c O R T I, sottosegretario di Stato per gli
affari esteri. Il Gaverna raccomanda al Se~
nato l'appravaziane del disegna di legge.
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P RES I D E N T E. Passiamo all'esame
degli articoli. Se ne dia lettura.

M I T T E R D O R FER, segretario:

Art. 1.

Il Presidente della Repubblica è autoriz-
zato a ratificare la Convenzione tra Italia e
Argentina per evitare le doppie imposizioni
in materia di imposte sul reddito e sul pa-
trimonio e prevenire le evasioni fiscali, con
Protocollo, firmata a Roma il 15 novem-
bre 1979.

(E approvato).

Art.2.

Piena ed intera esecuzione è data alla
Convenzione di cui all'articolo precedente
a decorrere dalla sua entrata in vigore in
conformità all'articolo 30 della Convenzione
stessa.

(E approvato).

P RES I D E N T E. Metto ai voti il di-
segno di legge nel suo complesso. Chi l'ap-
prova è pregato di alzare la mano.

n approvato.

Approvazione del disegno di legge:

«Ratifica ed esecuzione della Convenzione
di sicurezza sociale tra la Repubblica ita.
liana e la Repubblica orientale deIl'Uru-
guay, firmata a Montevideo il 7 novembre
1979» (1456) (Approvato dalla Camera
dei deputati)

P RES I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca la discussione del disegno di legge:
{( Ratifica ed esecuzione della Convenzione
di sicurezza sociale tra la Repubblica italia-
na e la Repubblica orientale dell'Uruguay,
firmata a Montevideo il 7 novembre 1979 »,
già approvato dalla Camera dei deputati.

Non essendovi iscritti a parlare nella di-
scussione generale, do la parola al relatore.

O R L A N D O, relatore. Mi rimetto alla
relazione scritta.

P RES I D E N T E. Ha facoltà di parla-
re il rappresentante del Governo.

C O R T I, sottosegretario di Stato per
gli affari esteri. Il Governo si limita a rac-
comandare l'approvazione del disegno di
legge.

P RES I D E N T E. Passiamo all'esame
degli articoli. Se ne dia lettura.

M I T T E R D O R FER, segretario:

Art. 1.

Il Presidente deLla Repubblica è autoriz-
zato a ratiflcare la Convenzione di sicurez-
za sociale tra la Repubblica italiana e la
Repubblica orientale dell'Uruguay, firmata
a Montevideo il 7 novembre 1979.

(E approvato).

Art. 2.

Piena ed intera esecuzione è data alla
Convenzione di cui all'articolo precedente a
decorrere dalla sua entrata in vigore in con-
formità ull'artkolo 38 della Convenzione
stessa.

(È approvato).

P RES I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge nel suo complesso. Chi l'ap-
prova è pregato di alzare la mano.

n approvato.

Approvazione del disegno di legge:

({ Autorizzazione di spesa per la costruzione
di immobili da adibire a sede delle rap-
presentanze diplomatiche italiane a Riyadh
e a New Delhi» (1397)

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca la discussione del disegno di legge:
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« Autorizzazione di spesa per la costruzione
di immobili da adibire a sede delle rappre~
sentanze diplomatiche italiane a Riyadh e a
New Delhi ».

Non essendovi iscritti a parlare nella di-
scussione generale, do la parola al relatore.

S A R T I, relatore. Anch'io, onorevole
Presidente, mi rimetto alla relazione scrit~
ta, con la precisazione, per memoria, che noi
proponiamo di votare il testo dell'articolo 1
nella formulazione che la Commissione ha
proposto recependo la richiesta aVlanzata dal
senatore CaTollo a nome della sa CoII11I1is~
sione permanente.

P RES I D E N T E. Ha facoltà di par-
lare il rappresentante del Governo.

C O R T I, sottosegretario di Stato per
gli affari esteri. Il Governo è d'accordo col
relatore.

P RES I D E N T E. Passiamo all'esame
degli articoli, nel testo proposto della Com~
missione. Se ne dia lettura.

M I T T E R D O R FER, segretario:

Art. 1.

:E: autorizzata la spesa di 16 mHiardi di
lire per la costruzione di immobili da adi-
bire a sede (residenza, cancelleria e alloggi
del personale) delle rappresentanze diplo-
matiche italiane a Riyadh e New Delhi.

L'autorizzazione di spesa per l'anno 1981
è di lire 4 miliardi. La legge finanziaria
di cui aH'articolo 11 della legge S agosto
1978, n. 468, provvederà ad indicare le quo-
te destinate a gravare sugli anni successivi.

(E approvato).

Art.2.

All'onere di lire 4 miliardi derivante dalla
attuazione della presente legge nell'anno fi~
nanziario 1981 si provvede mediante ridu-
zione del fondo speciale di cui al capitolo

9001 dello stato di previsione del Ministero
del tesoro per l'anno medesimo.

Il Ministro del tesoro è autorizzato ad ap-
portare, eon propri ,decreti, le occorrenti va-
riazioni di bilancio.

(E approvato).

P RES I D E N T E. Metto ai voti il di-
segno di legge nel suo complesso. Chi l'ap-
prova è pregato di alzare la mano.

È approvato.

Discussione dei disegni di legge:

« Interpretazione e parziale modifica del-
l'articolo 4 della legge 21 dicembre 1977,
n. 985, nel testo sostituito dall'artico-
lo 4-bis di cui alla legge 27 luglio 1979,
n. 299, nella parte concernente il rimbor-
so degli oneri sostenuti dalla società con-
cessionaria del sistema aeroportuale della
capitale» (1408), d'iniziativa del senatOR
Vincelli e di altri senatori;

«Interpretazione e parziale modifica del-
l'articolo 4 della legge 21 dicembre 1977,
n. 985, nel testo sostituito dall'artico-
lo 4-bis di cui alla legge 27 luglio 1979,
n. 299, nella parte concernente il rimbor.
so degli oneri sostenuti dalla società con-
cessionaria del sistema aeroportuale della
capitale» (1525), d'iniziativa del senatore
Masciadri e di altri senatori

Approvazione in un testo unificato eon il
seguente titolo: « Interpretazione e par-
ziale modifica dell'articolo 4 della legge
21 dicembre 1977, n. 985, nel testo sosti.
tuito dall'articolo 4-bis di cui alla legge
27 luglio 1979, n. 299, neUa parte concer-
nente il rimborso degli oneri sostenuti
dalla società concessionaria del sistema
aeroportua1le della capitale»

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca la discussione dei disegni di legge « In-
terpretazione e parziale modifica dell'artico-
lo 4 della legge 21 dicembre 1977, n. 985, nel
testo sostituito dall'articolo 4-bis di cui aI-
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la legge 27 luglio 1979, n. 299, nella parte
concernente il rimborso degli oneri soste-
nuti dalla società concessionaria del siste-
ma aeroportuale della capitale », d'iniziativa
dei senatori Vincelli, Saporito, Avellone,
Bausi, Damagio, Degola, Del Ponte, Gusso,
Pacini, Riggio, Santonastaso, Segreto e To-
nutti e: «Interpretazione e parziale modifi-
ca dell'articolo 4 della legge 21 dicembre 1977,
n. 985, nel testo sostituito dall'articolo 4-bis
di cui alla legge 27 luglio 1979, n. 299, nella
parte concernente il rimborso degli oneri
sostenuti dalla società concessionaria del si-
stema aeropartuale della capitale », d'inizia-
tiva dei senatori Masciadri, Bozzello Verole
e Segreto.

Dichiaro aperta la discussione generale.
È iscritto a parlare il senatore Masciadri.

Ne ha facoltà.

;..~.~",.~..'- ~: ,

M A S C I A D R I. Signor Presidente,
onorevoli colleghi, signor Ministro, onore-
voli Sottosegretari, si conclude così con que-
sto disegno di legge un'operazione, nata nel
1977, rivista nell'anno 1979 e che oggi viene
posta alla nostra attenzione, atteso il fatto
che i meccanismi che erano stati indicati ne-
gli anni 1977 e 1979 si sono dimostrati non
idonei a risolvere il problema del rimborso
degli oneri sostenuti dagli aeroporti di Ro-
ma per conto dello Stato.

Desidero fare alcune considerazioni delle
quali alcune, per la verità, positive ed altre
negative. La considerazione principale ~

quella positiva ~ è che con questa legge si
viene finalmente a sciogliere il nodo di una
questione, diventata ormai troppo lunga nel
tempo con gli oneri che ne derivavano agli
aeroporti di Roma, che si conclude in modo
sufficientemente felice, atteso il fatto che,
menrtre la società concessionaria aveva
richiesto la cifra di 100 miliardi, ognuno no-
terà come nel testo del disegno di lègge si
preveda di esborsare da parte dello Stato, a
definizione forfettaria dell'operazione, la
somma di lire 56 miliardi. Pertanto è ovvia
la mia considerazione e cioè che si è riusciti
brillantemente nell'operazione di andare al
minore esborso possibile a definizione del-
l'intera operazione, trascinata troppo nel

tempo, con una somma inferiore a quella ri-
chiesta.

Debbo però aggiungere qualche conside-
razione dì ,carattere negativo a sottolineare
!'importanza della posta in gioco, atteso il
fatto che si sta parlando di aeroporti di Ro-
ma, vale a dire dell'aeroporto di Fiumicino
e dell'aeroporto di Ciampino. Nell'ultimo
biennio 1980 e 1981, non ancora concluso,
sono state spese somme ingenti, se considera-
te in senso assoluto: 43 miliardi da parte
della società «Aeroporti di Roma» per la
ordinaria manutenzione e 16 miliardi e mez-
zo per la straordinaria manutenzione a ca-
rico dello Stato.

Dicevo che le somme, nell'arco di un anno
e mezzo o poco più, per manutenzione or-
dinaria e straordinaria possono apparire in-
genti, ma le lacune che si rilevano negli aero-
porti di Roma sono ancora assai grandi, per
cui intendo richiamare l'attenzione ~ che
so già vigile ~ del Ministro dei trasporti
qui presente su un problema per il quale
lo so sensibile, quello cioè di portare final-
mente a discussione davanti alle Commis-
sioni parlamentari e in Aula un disegno di
legge inteso a finanziare gli aeroporti in
genere, con particolare riferimento agli aero-
porti. romani. Si trattava, qualche anno fa,
quando si cominciò a parlare della neces-
sità di portare l'aeroporto di Roma a li-
vello internazionale, di una somma assai
cospicua, ossia 450 miliardi lire, che eon
la svalutazione della lira sarà attualmen-
te di 600-700 miliardi. Era stata inoltre
ventilata l'ipotesi (o qualcosa in più di una
ipotesi) di andare a finanziare altri aero-
porti: quello di Milano Malpensa, con altre
somme ingenti, più interventi di altra na-
tura (e di minor peso) per altri aeroporti
di grande rilevanza dopo i due ~ quellò di
Roma e di Milano ~- cui ho fatto cenno,
per una spesa complessiva che un anno
o due fa si prefigurava in mille miliardi di.
lire e che oggi sarà lievitata per la ragione
sopraccennata.

L'importante è ~ l'occasione mi è pro-
pizia ~~ richiamare il signor Ministro sulla
importanza del problema, facendo solo un
riferimento che credo possa essere accettato
da parte dei colleghi presenti: all'inizio di



Senato della Repubblica ~ 16617 ~ VIII Legislatura

7 OTTOBRE 1981312a SEDUTA ASSEMBLEA-RESOCONTO STENOGRAFICO

questo anno di grazia 1981 abbiamo prov-
veduto a finanziare un altro settore dei tra-
sporti, l'asse portante, le ferrovie, per un
importo complessivo rilevante, sul quale tut-
ti ci siamo pronunciati in senso favorevole,
di 12.450 miliardi. Non chiedo certo che
una somma di tale entità sia destinata al
miglioramento del settore aeroportuale ita-
liano, ma è indispensabile tenere presente
che il trasporto aereo non può essere consi-
derato semplicemente un trasporto di élite,
perchè nel prossimo futuro dovrà diventare,
per distanze superiori ai 400-500 chilometri,
anche per l'Italia un trasporto di massa.

Mi accingo ora a trattare di un altro ar-
gomento contenuto nell'articolo unico sot-
toposto alla nostra attenzione, che riguar-
da l'ultimo comma, in cui SIÌ dice che
« I servizi a qualsiasi titolo non gestiti diret-
tamente dalla società "Aeroporti di Roma"
devono essere regolarizzati con apposita con-
venzione entro il termine massimo di tre
mesi dalla data di entrata in vigore della
presente legge ». Penso che i colleghi sap-
piano cosa significa quanto qui è scritto.

È'.bene che io, al riguardo, faccia una breve
cronistoria di corne la società concessionaria
è nata. Nel 1973 gli aeroporti romani erano
gestiti da Civilavia, la quale aveva 50-60 con-
cessionari privati. Si è inteso, con la legge
n. 785 dell'anno 1973, sul finire di quell'an-
no, regolarizzare la partita e istituire eon
legge apposita la società «Aeroporti di Ro-
ma », perchè gestisse tutti i servizi a terra
dopo che il trasporto aereo era stato diviso
in tre settori fondamentali. Il settore di Ci-
vilavia della direzione generale dell'aviazione
civile doveva provvedere alla programmazio-
ne e al controllo delle attività complessive
dell'aviazione civile italiana. Dirò solo tra pa-
rentesi che la funzione di programmazione
e controllo, ahimè, non è mai stata svol-
ta in passato e, per la verità, è svolta sem-
pre peggio anche al momento attuale. Il
secondo settore era quello chè riguardava i
vettori ed allora fu affermato il principio di
pluralità di vettori, cosa poi scomparsa nel
tempo a seguito delle vicende ben note del-

l'Itavia con le sostituzioni che sono avvenu-
te e che non sono ancora concluse. L'Alita-

lia doveva essere solo uno dei vettori, certo
il principale vettore italiano.

Si stabilì infine che per tutti i servIZI
afferenti l'aerostazione di Roma, doveva es-
sere questa nuova società, che allora andava-
mo a formare, nell'anno 1973, che doveva
provvedere a tutte le strutture, infrastruttu-
re e relative gestioni. La verità è davanti a
tutti noi, signor Ministro. Contrariamente al-
lo spirito ed alla lettera di quel disegno di
legge, purtroppo, l'Alitalia ha tenuto per sè
i servi.m dell'aerostazione, dello scalo nazio-
nale, sottmendoli alla nuova società contro
la volontà del Parlamento e la legge che era
stata approvata. La cosa si è trascinata poi
davanti al TAR del Lazio il quale, in ritardo,
ha stabilito, un anno fa circa, che aveva ra-
gione la società «Aeroporti di Roma» nel
rivendicare anche lo scalo nazionale, che in-
vece l'Alitalia aveva gestito dal 1973, contro
lo spirito e la lettera della legge. Evidente-
mente qui si vuole regolarizzare la partita
coo l'ultimo comma, del quale ho dato
lettura, dicendo ~ tra le righe si legge in
maniera abbastanza chiara ~ che si vuole
sovvertire lo spirito della legge del 1973 e
che per lo scalo nazionale la sua gestione
complessiva spetta alla società Alitalia ed è
sottratta alla società « Aeroporti di Roma ».
Nulla quaestio per il problema che così vo-
gliamo risolvere. Però, fino ad oggi e fino
a quando la legge non è approvata, la ve-
rità è che l'Alitalia ha sottratto un ser-
vizio di quell'importanza, uno scalo nazio-
nale, alla società «Aeroporti di Roma », per
cui, quando si vengono a concedere da parte
dello Stato i 56 miliardi, ognuno dei pre-
senti deve sapere che di questi miliardi 20
spetterebbero alla società Alitalia per lavori
che aveva eseguito. Voglio rivolgere a lei,
signor Ministro, un invito perchè interven-
ga nelle forme che ritiene opportune verso
la società « Aeroporti di Roma» per farIe
considerare se non è il caso di non con-
cedere i 20 miliardi all'Alitalia (che ha te-
nuto illegalmente la gestione per sette an-
ni) a rimborso di questa quasi illegalità che
è stata commessa, oppure di decidere una
riduzione di quella cifra perchè per tanti
anni l'Alitalia ha gestito, credo anche in at-
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tivo, lo scalo nazionale togliendolo alla so-
cietà « Aeroporti di Roma ».

Questa è la preghiera che avanzo. Ma mi
consenta anche, signor Ministro, di dire che
sarebbe il caso di tagliare un po' le ali alle
prepotenze dell'Alitalia, che non sono le pri-
me e ho !'impressione che non siano neanche
le ultime. Infatti l'Alitalia assorbe in sé tut~
ta la direzione generale dell'aviazione civile
e altri ampi settori che dovrebbero apparte-
nere' allo Stato, dando !'impressione, e più
ancora la certezza, di poter esercitare nu-
merose prevaricazioni perchè talvolta noi
consentiamo che abbia ad esercitarle.

Fatte queste osservazioni, chiederei sem-
mai, come ho già avuto modo di fare in
Commissione, di effettuare un'inchiesta per
tutto il settore dell'aviazione civile. So che
in questo senso sono in armonia con tutto
il Gruppo socialista che ha già richiesto
un anno e mezzo fa una inchiesta su Civila-
via e sull'Alitalia, poi non presa in conside-
razione e respinta dalla Commissione. Non
vorrei però che alcuni fatti che potrebbero
determinarsi ci costringessero a fare una
inchiesta sull'andamento della gestione non
solo di Civilavia, ma anche dell'Alitalia.

Sono considerazioni, signor Ministro, che
possono anche essere ritenute marginali nei
confronti del problema che abbiamo dinan-
zi. Ma siccome si tratta di concedere 56
miliardi, una parte dei quali dovrebbe an-
dare all'Alitalia, mi pareva opportuno appro-
fittare dell'occasione propizia per parlare
anche di questo tema che secondo me ha
grande rilevanza.

Comunque, a nome del Gruppo socialista,
dichiaro ~ con le osservazioni fatte che
potrebbero, e non lo sono, essere ritenute
marginali ~ che voteremo a favore di que-
sto provvedimento di legge.

P RES I D E N T E. È iscritto a par-
lare il senatore Morandi Ne ha facoltà.

M O R A N D I. Signor Presidente, ono-
revole Ministro, onorevoli colleghi, dirò su-
.bito, rifacendomi alle motivazioni e alle po-
sizioni che abbiamo espresso in Commissio-
ne, che il nostro Gruppo esprimerà voto
favorevole al provvedimento. Questo voto

deriva prima di tutto da una valutazione
fondata sul fatto che trattasi, come è già
stato detto anche dal collega che mi ha
preceduto, di atto dovuto.

Detto questo, sarebbe però del tutto mio-
pe, e non soltanto dal punto di vista politico,
non allargare il discorso. Siamo di fronte
a carenze reiterate da parte dell'Esecutivo
sulle politiche relative allo sviluppo com-
plessivo dell'aviazione civile, sugli assetti
aeroportuali, sui progetti ~ se di progetti,
mi sia consentito dirlo, si può parlare ~

relativi alla riorganizzazione della direzione
del servizio dell'aviazione civile. Ciò è espres-
sione di scarsa accortezza politica e porta a
sottovalutare i riflessi socio~economici che
il protrarsi delle condizioni di congestione
e di disservizio del sistema aeroportuale
del nostro paese stia mettendo sempre di
più in luce.

Nel dire questo sto pensando al fatto
tanto per citare un esempio forse ovvio ~

dell'influenza che, dal punto di vista econo-
mico, il disservizio sta creando nel campo
dei flussi turistici in arrivo nel nostro paese.

È dunque in considerazione del grave
stato che investe complessivamente !'insie-
me del comparto del trasporto aereo che
conviene legare l'esame del provvedimnto a
questi problemi di natura più ampia.

Non vorrei, signor Presidente, essere fer-
mato nel mio discorso con il richiamo di
essere fuori tema. In questo caso dovrei ci-
tare le dichiarazioni rese dal Sottosegreta-
rio in Commissione proprio sulla necessità
di mettere mano con grande rapidità e senso
di responsabilità all'intera riorganizzazione
di Civilavia. Desidero richiamare, tra l'al-
tro, !'incontro fatto dalla Presidenza della
Commissione con l'onorevole Ministro, in-
contro che riteniamo positivo poichè si è
dichiarato, anche in quella sede, come fosse
urgente ed indispensabile andare ad un esa~
me complessivo del problema.

Ribadisco quindi con estrema chiarezza e
in modo del tutto esplicito l'esigenza che
il Governo presenti una relazione sullo stato
reale degli aeroporti del nostro paese, così
come mi pare che sia funzionale andare
verso quell'appuntamento avendo gli ele-
menti di fondo concreti ed espliciti del pia-
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no di intervento complessivo che l'Esecuti-
vo stesso intende proporre.

Queste esigenze derivano da una situazio-
ne che è a tutti nota e che mi permetto
semplicemente di ricordare.

In primo luogo si tratta di dare al paese,
ed in concreto, il segno che si vuole assicu-
rare agli utenti un servizio affidabile e dav-
vero funzionante; e le cose dette nel corso
di questa discussione, così come quelle
espresse in Commissione, dimostrano che
abbiamo qui uno dei problemi più gravi,
una questione che richiama appunto l'inter-
vento urgente da parte dell'Esecutivo e so-
prattutto de] Parlamento.

Occorre fornire certezze per tutti e si-
curezza agli operatori del settore, mettere
ordine e dare razionalità e funzionalità ai
servizi aeroportuali riorganizzando adegua-
tamente la direzione del comparto. Imma-
gino che la risposta che potrà venire dal-
l'onorevole Ministro punterà sul fatto che
l'iniziativa del Governo ha trovato occasio-
ne di esprimersi attraverso la presentazio-
ne del disegno di legge n. 1480. Senza valere
evidentemente entrate nel merito di una
discussione che dovremo fare e del conse-
guente confronto esplicito e aperto che si
svilupperà, intendo far presente una que-
sti.one che per il corretto funzionamento del
Parlamento (e non solo del Senato) sta di-
ventando uno dei problemi fondamentali.

Credo che l'abitudine di legiferare sulla
base di una miriade di leggine, lasciando
che il complesso dei problemi non trovi
mai una soluzione ed una sistemazione cor-
redata dalle necessarie prospettive, sta inge-
nerando una situazione, appunto, insosteni-
bile. Tutto questo sta ad indicare ~ lo di-
co con grande pacatezza ~ una responsabi-
lità della quale l'Esecutivo deve fino in fon-
do farsi carico. Pare a me che invece di
governare le cose, se si continua a proce-
dere con leggi e leggine di questa portata,
sono le cose, con tutte le loro possibili di-
storsioni, che finiscono per rendere subal-
terna l'opera di Governo. Ma proprio per
andare alla conclusione, a proposito del
disegno di legge n. 1480 di iniziativa gover-
nativa, mi sia permesso di fare un'osserva-
zione ed una considerazione.

Credo che i rappresentanti del Governo
sappiano con precisione che l'ambiente del
mondo dell'aviazione civile è a rumore, che
il tasso di inquietudine degli addetti si è
fatto molto elevato, che i fenomeni di cor-
porativismo si possono accentuare, che la
esasperazione degli utenti è sempre più in-
contenibile. Non voglio drammatizzare, ma,
nel richiamare l'attenzione dei rappresen-
tanti del Governo, mi sia permesso dire
che anche per questa via l'immagine del
funzionamento dello Stato e della condizio-
ne in cui è tenuto il paese si presenta attra-
verso la realtà delle cose che non funziona-
no. È il caso della situazione degli aeroporti
giunta ormai a livelli. di vero e proprio dis-
servizio.

Non credo che la responsabilità debba es-
sere rintracciata indiscriminatamente nelle
forze parlamentari e tanto meno in quella
che rappresento. Una cosa vogliamo dire a
proposito dell'iniziativa del Governo, soprat-
tutto per giungere ad una considerazione fi-
nale. Se davvero si intende andare, come si
deve, alla riorganizzazione del comparto, non
si può ridurre tutto ad un semplice assem-
blaggio tra la direzione generale del Ministe-
ro e l'Azienda per l'assistenza al volo, limi-
tandosi ad un'operazione molto semplice di
sommatoria tra Civilavia e ANAV. Il discor-
so è di ben altra portata. Riteniamo che, se
si volesse andare per questa via, si intro-
durrebbero metodi e contenuti pasticciati,
inadatti per affrontare un problema che è
assai più complesso e in un settore in cui
non si debbono creare confusioni tra pia-
nificazione, direzione degli interventi e mec-
canismi operativi, tecnologici e di gestione.
Bisogna, dunque, trovare soluzioni migliori
e non operare attraverso un semplice assem-
blaggio.

Ho voluto dire queste cose non tanto per
anticipare posizioni, quanto perchè era ine-
vitabile cogliere l'occasione del disegno di
legge presentato dal Governo per avviare la
discussione. Noi non ci siamo mai sottrat-
ti ai confronti utili, soprattutto se finaliz-
zati alla ricerca di soluzioni confacenti alle
esigenze del paese. Mi preme però sottoli.
neare, anche in questa sede, che poichè il
Governo, attraverso il Ministro dei traspor-
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ti, ha assunto l'impegno perchè l'intera ma-
teria venga affrontata con estrema rapidità,
noi dichiariamo la nostra disponibilità. E,
tra l'altro, non è detto che rapidità sia si.
nonimo di superficialità. Anzi ~ se vi è
l'impegno vero di tutti ~ essa può dar
luogo ad una riflessione capace di arrivare
ad una risposta in positivo per la soluzione
globale di questi problemi.

P RES I D E N T E. Dichiaro chiusa
la discussione generale.

Ha facoltà di parlare il relatore.

B A USI, relatore. Signor Presidente,
ringrazio i colleghi intervenuti. Le argomen-
tazioni da essi addotte, pur essendo estre-
mamente interessanti, non mi sembrano pe-
rò correlate al disegno di legge in ordine
al quale essi stessi hanno espresso consenso.
'~; .~~."' ~ ~

P RES I D E N T E. Ha facoltà di
parlare il Ministro dei trasporti.

* B A L Z A M O, ministro dei trasporti.
Signor Presidente, da parte del Ministero
dei trasporti si condivide la soluzione adot-
tata dalla Commissione, in quanto sin dal
primo momento si è convenuto che l'eroga-
zione di 56 miliardi alla società « Aeroporti
di Roma» dovesse mantenere la caratteri-
stica di rimborso forfettario. A tale propo-
sito è il caso di sottolineare che anche il
Ministero del tesoro ha convenuto sulla so-
luzione del rimborso a titolo forfettario. Si
aggiunge infine che particolarmente oppor-
tuna appare la previsione di cui all'ultimo
comma dell'articolo unico del disegno di
legge in esame, che impegna la società
«Aeroporti di Roma» a regolarizzare con
apposita convenzione i servizi a qualsiasi
titolo non gestiti direttamente dalla società.

Per quanto riguarda i problemi sollevati
dal senatore Masciadri e dal senatore Mo-
randi, il Governo intanto li ringrazia per
il contributo notevole dato all'approfondi-
mento di un problema che certamente ri-
guarda !'intera collettività nazionale. Il Go-
verno è pienamente consapevole dell'oppor-
tuna e necessaria riforma che bisogna ope-

rare nel settore del trasporto aereo e si
impegna ad affrontare in tempi rapidi e
concreti le varie questioni connesse al tra-
sporto aereo e nello stesso tempo è piena-
mente disponibile a presentare in tempi bre-
vi una relazione sullo stato reale degli aero-
porti e sul piano di. sviluppo degli stessi.

P RES I D E N T E. Passiamo all'esa-
me dell'articolo unico del testo unificato
proposto dalla Commissione. Se ne dia let-
tura.

M J T T E R D O R FER, segretario:

Articolo unico.

A parziale modifica del disposto dell'arti-
colo 4 della legge 21 dicembre 1977, n. 985,
nel testo sostituito dall'articolo 4-bis di. cui
alla legge 27 luglio 1979, n. 299, di conver-
sione, con modificazioni, del decreto-legge
26 maggio 1979, n. 151, l'importo residuo
risultante alla data di entrata in vigore
della presente ~egge della somma complessi-
va di lire 56 miliardi, già iscritta negli stati
di previsione della spesa del Ministero dei
trasporti per gli anni 1978 e 1979, è asse-
gnato alla società per azioni «Aeroporti di
Roma ».

L'erogazione dell'importo sopra indicato
è effettuata a titolo di contributo, a tacita-
zione di ogni pretesa de1la predetta società,
per gli oneri economici e finanziari da essa
sostenuti e da sostenere, in relazione agli
adempimenti di cui alle lettere a) e b) del-
l'articolo 4 della legge 21 dicembre 1977,
n. 985, nel testo sostituito daLl'articolo 4-bis
d4 cui alla citata legge 27 luglio 1979, n. 299,
e con l'obbligo, per la società «Aeroporti di
Roma », di definire e regolarizzare diretta-
mente ed autonomamente i rapporti di con-
cessione e di appalto a suo tempo posti in
essere dall'amministrazione stat~e tuttora
pendenti, con esclusione di ogni altro con-
tributo statale per lo stesso titolo.

I servizi a qualsiasi titolo non gestiti di-
rettamente dalla società «Aeroporti di Ro-
ma» devono essere regolaI1i~zati con appo-
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sita convenzione entro il termine massimo
di tre mesi dalla data di entrata in vigore
della presente legge.

P RES I D E N T E. Passiamo alla
votazione finale.

S A P O R I T O. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

S A P O R I T O. Signor Presidente, si-
gnor Ministro, onorevoJi colleghi, il Gruppo
della Democrazia cristiana voterà a favore
del testo proposto dalla Commissione con-
di.videndo le posizioni sia del Governo che
del relatore, alle cui parole non devono
essere aggiunti altri rilievi, se non nel sen-
so di considerore indispensabile il provvedi-
mento. ~ tempo, 'tuttavia, di affrontare or~
mai tutti i problemi relativi alle strutture
operative ed alla gestione della società « Ae-
roporti di Roma» che, giova ricordarlo,
è la piÙ grande azienda del Lazio ed ha un
ruolo determinante per lo sviluppo economi-
co e turistico non soltanto di Roma e della
regione Lazio, ma di tutto il paese.

Purtroppo devo fare osservare che, per
l'aeroporto di Roma, da circa 20 anni non
si è fatto ph) luogo ad opere organiche di
intervento da parte dello Stato per affron-
tare il problema, ormai da tutti sentito co-
me indifferibile, come si è visto anche negli
interventi dei colleghi, dell'adeguamento del-
le strutture aeroportuali della capitale alle
esigenze del traffico. Basta pensare che l'ae-
roporto di Roma fu progettato per circa ~
milioni di passer.:geri all'anno e che oggi è
costretto ad affrontare un traffico di circa
7 milioni di persone. Si deve, forse, solo alla
capacità tecnica ed amministrativa dell'at-
tuale direzione della società « Aeroporti di
Roma» se, nonostante tutte le insufficienze
di struttura, si riesce ad affrontare in qual-
che modo i problemi sopraccennati, proble-
mi che comunque tendono ormai ad esplo-
dere. In tale quadro risulta che da circa due
anni sono stati predisposti progetti di rifor-
ma e di sviluppo e che gli stessi progetti
avrebbero già ottenuto l'approvazione da

parte del competente Ministero dei tra-
sporti.

Resta il problema della copertura finan-
ziaria del piano globale di intervento. Ci
rendiamo conto che la soluzione globale di
,riforma, di cui parrlava anche il Ministro, può
trovare difficoltà di copertura finanziaria,
data la situazione di crisi che attraversa il
paese e data la situazione del bilancio dello
Stato. Ciò non significa però, signor Mini-
stro, che noi dobbiamo rinunciare comple-
tamente a fare questa riforma. A mio giu-
dizio, se non si può affrontare la copertura
finanziaria di un progetto globale di rifor-

- ma e di intervento, potrebbe per lo meno
affrontarsi un progetto-ponte limitato a in-
terventi che sono prioritari e che, comun-
que, consentirebbero di avviare a soluzione
i problemi più urgenti posti dal riassetto
aeroportuale della capitale.

Con queste brevi riflessioni ho voluto ac-
compagnare questa dichiarazione di voto fa-
vorevole, perchè sono preoccupato, come lo
sono altri, del ritardo con cui abbiamo af-
frontato finora problemi, che, -sia pure di
settore, incidono in maniera determinante
sull'immagine complessiva che andiamo ogni
giorno ad offrire del nostro paese all'estero.

Abbiamo però fiducia che il Governo sap-
pia intervenire sia con responsabile gradua-
lismo, sia con decisione e priorità per tro-
vare le necessarie soluzioni, su cui ormai,
come mi è sembrato di capire, vi è ampia
convergenza fra le forze politiche. (Applausi
dal centro).

P RES I D E N T E. Metto ai voti,
nel suo articolo unico, il testo unificato dei
disegni di legge nn. 1408 e 1525. Chi l'ap-
prova è pregato di alzare la mano.

t!: approvato.

Chiusura di votazione

P RES I D E N T E. Dichiaro chiusa
la votazione a scrutinio segreto per la no-
mina di un membro effettivo e di un mem-
bro supplente della Commissione per la vi-
gilanza sulla Cassa depositi e prestiti e su-
gli Istituti di previdenza.
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Invito i senatori segretari a procedere allo
spoglio delle schede.

Hanno preso parte alla votazione i sena.
tori:

Abis, Accili, Agrimi, Amadeo, Angelin, An-
toniazzi, Argiroffi,

Bacicchi, Barsacchi, Bausi, Bellinzona, Be-
nedetti, Bertone, Boggio, Bollini, Bompiani,
Bonifacio, Borzi, Brezzi, Brugger, Busseti,
Buzio,

Canetti, Carlassara, Carollo, Cengarle,
Chielli, Cioce, Cipellini, Codazzi, Colella,
Conterno Degli Abbati, Corallo, Cossutta,

D'Agostini, D'Amelio, Da Roit, De Giusep-
pe, Degola, Della Briotta, Del Nero, Del Pon-
te, Deriu, De Sabbata, De Vito, De Zan, Di
Lembo, Di Nicola, Donat-Cattin,

Falcucci, Fallucchi, Felicetti, Fermariello,
FeNara Nicola, Ferrari-Aggradi, Ferrucci,
Filetti, Finessi, Finestra, FJamigni, Fonta-
nam, Forma, Fracassi, Fragassi,

Genovese, Gherbez, Giacom.etti, Giust,
Gozzini, GraneJJi, Granzotto, Graziani, Gra-
zioli, Grossi, Gualtieri, Gusso,

Jervolino Russo,
Lai, Landolfi, Lapenta, Lavezzari, Lepre,

Lombardi, Longo,
Manente Comunale, Marchetti, Margotto,

Mariotti, Marselli, Martinazzoli, Masciadri,
Mazza, Mazzoli, Melandri, Miana, Mineo, Mi.
trotti, Mitterdorfer, Modica, Montalbano,
Morandi, Morlino,

Nepi, Neri, Noci,
Oriana, Orlando, Ossicini, Ottaviani,
Pala, Papalia, Parrino, Pavan, Perna, Pe-

tronio, Pinna, Pinto, Pistolese,
Quaranta,
Ricci, Riggio, Roccamonte, Romeo, Rosa,

Rossanda, Rossi,
Salerno, Salvaterra, Santalco, Saporito,

Sarti, Scamarcio, Scelba, Scevarolli, Sega,
Segnana, Segreto, Sica, Signori, Spano, Spe-
zia, Spinelli,

Taviani, Tedesco Tatò, Tiriolo, Tolomelli,
Tonutti, Triglia, Truzzi,

Urbani,
Valiani, Valori, Venanzetti, Venturi, Ver-

naschi, Vettori, Vinay, Vincelli, Vitale Anto-
nio, Vitale Giuseppe,

Zavattini, Zito.

Sono in congedo i senatori:

Beorchia, Bevilacqua, Buzzi, Dal Falco,
Damagio, D'Amico, Murmura, Riccardelli,
Schiano, VaJli:ante.

Discussione e approvazione, con modifica.
zioni, del disegno di legge:

« Modifiche di alclme disposizioni del codice
della navigazione relative alla navigazione
aerea» (298)

P RES I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca la discussione del disegno di legge:
«Modifiche di alcune disposizioni del co-
dice della navigazione relative alla naviga-
zione aerea ».

Dichiaro aperta la discussione generale.
È iscritto a parlare il senatore Masciadri.

Ne ha facoltà.

M A S C I A D R I. Signor Presidente,
mi limiterò ad intervenire in sede di dichia-
razione di voto.

P RES I D E N T E. È iscritto a par-
lare il senatore Guerrini. Non essendo pre-
sente, lo dichiaro decaduto dalla facoltà di
parlare.

Dichiaro chiusa la discussione generale.
Ha facoltà di parlare il relatore.

V I N C E L L I, relatore. Mi rimetto
alla relazione scritta, sottolineando l'unani.
mità dei consensi che su questo disegno di
legge si è registrata in Commissione.

P RES I D E N T E. Ha facoltà di par-
lare il Ministro dei trasporti.

* B- A L Z A M O, ministro dei trasporti.
Signor Presidente, onorevoli senatori, la ma.
teria che il provvedimento intende discipli-
nare è di competenza del Ministero dei tra-
sporti, ma poichè si tratta di modifica di un
codice l'iniziativa legislativa risulta del Mi-
nistero di grazia e giustizia. Le modifiche
che si intendono introdurre costituiscono la
premessa logica e giuridica per l'emanazione
del regolamento del codice della navigazione
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per la parte aeronautica che l'apposdta com~
missione ha da tempo predisposto. Infatti
talune norme di esecuzione, che il futuro
regolamento disciplina, per poter essere fun-
zionalmente applicate presuppongono la mo-
difica delle corrispondenti norme del codi-
ce. E ciò al fine di adeguare gli istituti in
questione alle mutate condizioni sociali ed
economiche del paese.

Un punto qualificante del disegno di leg~
ge è l'articolo 1, aggiunto all'originale testo
dalla Commissione referente, che autorizza
il Ministro dei trasporti ad emanare dispo-
sizioni tecniche di attuazione nonchè dispo-
sizioni di altro tipo in conformità con quel-
le adottate o raccomandate in sede interna-
zionale, nel quadro dei princìpi generali
contenuti negli annessi alla Convenzione di
Chicago che saranno recepiti con apposito
regolamento da emanarsi ai sensi dell'arti~
colo 1331 del codice della navigazione.

La delega al Ministro, pur limitativa, age-
volerà lo snellimento delle procedure in ar-
monia con le esigenze del traffico aereo e
della prassi internazionale. Con l'occasione
corre l'obbligo di far presente che nulla del
lavoro fin qui svolto per il regolamento di
applicazione del codice della navigazione an-
drà perduto. Infatti la normativa elaborata
per il testo del regolamento, nelle materie
tecniche di cui trattasi, può ancora più ce-
lermente essere utilizzata proprio attraverso
i nuovi meccanismi proposti.

Aggiungiamo che le previsioni contenute
nell'articolo 1 consentiranno di aggiornare
la situazione tecnico-giuridica italiana ai si-
stemi internazionali e alle pratiche da tempo
adottate dai paesi più attivi nel settore del-
la navigazione aerea, regolarizzando altresÌ
definitivamente la posizione italiana nei con~
fronti degli obblighi assunti con la Conven~
zione di Chicago.

Altri punti interessanti del disegno di
legge riguardano, come è ampiamente espo-
sto nella relazione dell'8a Commissione pre-
sentata dal senatore Vincelli, l'articolo 2, l'ar-
ticolo 3, gli articoli 4, 5 e 6. Gli ultimi due
articoli del disegno di legge, aggiunti dalla
CommÌiSisione al testo goverrrotivo, propon~
gono, l'uno, una diversa formulazione del-
l'articolo 797 del codice, rendendolo coeren-

te con le nuove disposizioni recate dal dise-
gno di legge, l'altro le modalità per l'ag~
giornamento dei limiti di responsabilità.

Si fa infine presente che prima dell'inizio
della discussione in Aula del disegno di leg-
ge sono stati presentati da parte del Gover-
no taluni emendamenti. Tali modifiche ten~
dono a meglio coordinare le singole dispo-
sizioni e a provvedere ad aggiustamenti for-
mali necessari per correggere errori mate~
riali del testo approvato dall'8a Commis-
sione.

P RES I D E N T E . Passiamo all'esa-
me degli articoli nel testo proposto dalla
Commissione. Si dia lettura dell'articolo 1.

P A L A , segretario:

Art. 1.

All'articolo 687 del codice della navigazio~
ne sono aggiunti i seguenti commi:

« Al recepimento dei princìpi generali con~
tenuti negli annessi alla convenzione relativa
all'aviazione civile internazionale stipulata a
Chicago il 7 dicembre 1944, approvata e resa
esecutiva con decreto legislativo 6 marzo
1948, n. 616, si provvede ai sensi dell'arti-
colo 1331 del presente codice.

Il Ministro dei trasporti è autorizzato ad
emanare, con propri decreti, le conseguenti
disposizioni tecniche di attuazione, nonchè
quelle che riguardano gli impianti, la navi-
gazione aerea e i servizi destinati al solo
uso interno, nelle seguenti materie:

telecomunicazioni aeronautiche, servizi
radioelettrici e di radionavigazione, servizi
del traffico aereo, segnaletica a terra;

regole dell'aria e procedure di controllo
del traffico aereo civile;

licenze del personale aeronautico civile;
navigabilità degli aeromobili civili;
registrazione e identificazione degli aero-

mobili civili;
raccolta e scambio di informazioni me-

teorologiche;
libri e documenti di bordo;
mappe e carte aeronautiche;
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caratteristiche degli aeroporti e delle
piste di atterraggio e decollo;

aeromobili in pericolo e inchieste sugli
incidenti;

unità di misura;
sicurezza del volo e degli aerodromi;
esercizio degli aeromobili civili;

nonchè tutte le altre materie tecniche con~
cementi la sicurezza, la regolarità e l'effi-
cienza della navigazione civile.

Le norme e le disposizioni contrarie o
incompatibili con quelle previste nel pre-
sente articolo sono abrogate ».

P RES I D E N T E. Su questo articolo
sono stati presentati due emendamenti.

Se ne dia lettura.

P A L A , segretario:

Sostituire il primo alinea con il seguente:

« Al recepimento dei princìpi generali con-
tenuti negli annessi alla convenzione relati-
va all'aviazione civile internazionale stipu-
lata a Chicago il 7 dicembre 1944, approvata
e resa esecutiva con decreto legislativo 6
marzo 1948, n. 616, ratificato con la legge
17 aprile 1956, n. 561, si provvede ai sensi
dell'articolo 1331 del presente codice ».

1.1 IL GOVERNO

Al secondo alinea, sostituire le ultime tre
righe con le seguenti:

«nonchè tutte le altre materie tecniche I
concernenti la sicurezza, la regolarità e l'ef-
ficienza della navigazione aerea civile ».

1.2 IL GoVERNO

P RES I D E N T E . Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sugli emenda-
menti in esame.

V I N C E L L I , relatore. Sono d'ac-
cordo.

P RES I D E N T E . Metto ai voti ,
l'emendamento 1. 1. Chi l'approva è pregato
di alzare la mano.

n approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1. 2. Chi l'ap~
prova è pregato di alzare la mano.

n approvato.

Metto ai voti l'articolo 1 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

n approvato.

Passiamo all' esame degli articoli succes~
sivi. Se ne dia lettura.

P A L A , segretario:

Art.2.

L'intitolazione del Titolo IV del Libro
primo della Parte seconda del codice della
navigazione è sostituita dalla seguente:

«Titolo IV. Della gente dell'aria - Delle
licenze, degli attestati e delle abilitazioni ».

(li approvato).

Art. 3.

All'articolo 731 del codice della naviga~
zione sono aggiunti i seguenti commi:

«Il personale di cui alle lettere a) e b)
del comma precedente, limitatamente a quel-
lo addetto al controllo della circolazione
aerea e al servizio informazioni volo, deve
essere provvisto di licenze, attestati e abili-
tazioni.

Devono essere altresì provvisti di licen~
ze, attestati e abilitazioni i soggetti che, pur
non rientrando nelle categorie della gente
dell'aria, svolgono attività di pilota o di pa~
racadutista.

Le licenze, gli attestati e le abilitazioni
sono rilasciati, rinnovati, reintegrati, so-
spesi o revocati dal Ministero dei trasposti
nei casi e con le modalità indicate nel rego-
lamento di esecuzione del presente codice ».

P RES I D E N T E . Sull' articolo 3 so-
no stati presentati due emendamenti. Se ne
dia lettura.
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P A L A , segretario: P A L A , segretario:

Sostituire il primo alinea con il seguente:

« Il personale di cui alla lettera a) del
comma precedente e il personale della let-
tera b), limitatamente a quello addetto al
controllo della circolazione aerea e al servi-
zio informazioni volo, deve essere provvisto
di licenze, attestati e abilitazioni ».

3. 1 IL GoVERNO

Sostituire l'ultimo alinea con i seguenti:

« Il Ministro dei trasporti emana con pro-
prio decreto il regolamento per disciplinare
i casi e le modalità per il rilascio, il rinno-
vo, la reintegrazione, la sospensione o la re-
voca delle licenze, degli attestati e delle abi-
litazioni.

Il regolamento su citato può essere mo-
dificato con decreti ministeriali ».

3.2 IL GoVERNO

P RES I D E N T E . Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sugli emenda-
menti in esame.

V I N C E L L I , relatore. Sono d'ac-
cordo.

P RES I D E N T E . Metto ai voti
l'emendamento 3.1. Chi l'approva è pregato
di alzare la mano.

ti: approvato.

Metto ai voti l'emendamento 3.2. Chi lo
approva è pregato di alzare la mano.

'2 approvato.

Metto ai voti l'articolo 3 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

ti: approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 4. Se ne
dia lettura.

Art.4.

L'articolo 732 del codice della navigazio-
ne è sostituito dal seguente:

«Art. 732. - (Categorie del personale di
volo). ~ Il personale di volo si distingue in
tre categorie:

1) personale addetto al comando ed alla
guida di aeromobili;

2) personale addetto al controllo degli
apparati motori e degli altri impianti di
bordo;

3) personale addetto ai servizi comple-
mentari di bordo ».

P RES I D E N T E . Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

P A L A , segretario:

All'alinea sostituire il numero 1) con il
seguente:

« 1) personale addetto al comando, alla
guida e al pilotaggio di aeromobili ».

4.1 IL GOVERNO

P RES I D E N T E . Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sull' emendamen-
damento in esame.

V I N C E L L I , relatore. Sono d'ac-
cordo.

P RES I D E N T E . Metto ai voti
l'emendamento 4.1. Chi l'approva è pregato
di alzare la mano.

'2 approvato.

Metto ai voti l'articolo 4 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

'2 approvato.
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Passiamo all'esame dell'articolo 5. Se ne
dia lettura.

P A L A , segretario:

Art. S.

L'articolo 735 del codice della navigazio-
ne è sostituito dal seguente:

« Art. 735. - (Albi e registro della gente del-
l'aria). ~ Il personale di volo delle prime
due categorie è iscritto in albi nazionali;
quello della terza categoria è iscritto in ap-
posito registro.

I capiscalo e il personale tecnico-direttivo
delle costruzioni aeronautiche sono iscritti
in due distinti albi nazionali ».

P RES I D E N T E. Su questo articolo
è stato presentato un emendamento. Se ne
dia lettura.

P A L A , segretario:

Sostituire il secondo alinea con il se-
guente:

« I capiscaJo, H personale addetto al servi-
zio d!nfo:rmazioni volo non gestÌJto di'retta-
mente dall'Azienda di cui <aldecreto del Pre-
sidente deUa Repubbl'ica 24 marzo 1981,
n. 145, ed :iJlpersonale tecnico-dirett1vo delle
costruzioni aeronautiche sono iscritti in <tre
distinti albi nazionali ».

5. 1 IL GOVERNO

P RES I D E N T E . Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sull' emenda-
mento in esame.

V I N C E L L I , relatore. Sono d'ac-
cordo.

P RES I D E N T E . Metto ai voti
l'emendamento 5. 1. Chi l'approva è pregato
di alzare la mano.

:t approvato.

Metto ai voti l'articolo 5 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

:È: approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo aggiunti-
vo proposto con l'emendamento 5. 0.1. Se ne

dia lettura.

P A L A , segretario:

Dopo l'articolo 5, inserire il seguente:

Art. ...

L'articolo 738 del Codice delia navigazio-
ne è sostituirto dal seguente:

«Art. 738 (Documenti di lavoro della gen-
te dell'aria).

Il personale di volo è munito ,di un libret-
to ,di iscrizione. Parimenti sono muniti di
un -Hbretto di isorizione i capiscMo ed 11rper-
sonale addetto al servizio informazioni di vo-
lo; DI pe11sonale tecnico-diiretli'VO deHe co-
struzioni aeronautiche è munito di un certi-
ficato di iscrizione.

Le forme e gli effetti di tali documenti di
lavoro sono stabiliti dal regolamento ».

5.0.1 IL GOVERNO

P RES I D E N T E Invito la Com-
missione ad esprimere il parere sull'emenda-
mento in esame.

V I N C E L L I , relatore. Sono d'ac-
cordo.

P RES I D E N T E. Metto ai voti l'emen-
damento 5. O. 1. Chi l'approva è pregato di
alzare la mano.

:t approvato.

Passiamo all'esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettura.



Senato della Repubblica ~ 16627 ~ VIII Legislatura

7 OTTOBRE 1981312a SEDUTA ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO

P A L A , segretario:

Art. 6.

L'articolo 739 del codice della navigazio~ .'ne è sostituito dal seguente:
ì

({ Art. 739. ~ (Titoli professionali). ~ I ti.

jtoli professionali del personale di volo della
prima categoria sono:

!

a) per il personale addetto al comando,

I

alla guida e al pilotaggio degli aeromobili
in servizio di trasporto pubblico: coman-

Idante, navigatore, pilota; :
b) per il personale addetto alla guida !

e al pilotaggio degli aeromobili non in ser- I
vizio di trasporto pubblico: collaudatore, I

istruttore, pilota di lavoro aereo.

I titoli professionali del personale di volo
della seconda categoria sono:

a) per il personale addetto al controllo
degli apparati motori e degli altri impianti
di bordo degli aeromobili in servizio di tra~
sporto pubblico: tecnico di volo;

b) per il personale addetto al controllo
degli apparati motori e degli altri impianti
di bordo degli aeromobili non in servizio di
trasporto pubblico: tecnico di volo per i col-
laudi, tecnico di volo per le scuole di pilo-
taggio.

I titoli professionali del personale di volo
della terza categoria sono:

per il personale addetto ai servizi com~
plementari di bordo di aeromobili in servi~
zio di trasporto pubblico, con compiti di
pronto soccorso ai passeggeri e di emergen~
za: assistente di volo, tecnico di bordo, as~
sistente commerciale e categorie similari.

I titoli professionali del personale addet~
to ai servizi a terra sono:

per il personale addetto ai servizi a ter-
ra negli aerodromi: operatore radiotelefoni-
sta di stazione aeronautica.

I titoli professionali di cui ai commi pre-
cedenti presuppongono il possesso di ldee-n-
ze, attestati e abilitazioni necessari per l'e-
sercizro dell'attività relativa ».

(È approvato).

Art. 7.

L'articolo 771 del codice della navigazio-
ne è sostituito dal seguente:

({ Art. 771. ~ (Documenti di bordo). ~ Gli

aeromobili, ad eccezione degli alianti, devo-
no avere a bordo durante il volo:

a) il certificato di immatricolazione;

b) il certificato di navigabilità;

c) i documenti doganali e sanitari;

d) il giornale di bordo;

e) gli altri documenti prescritti da leggi
e regolamenti.

Gli aeromobili da turismo sono esentati
dall'obbligo di tenere il giornale di bordo.

Gli alianti devono avere a bordo durante
, il volo i certificati di immatricolazione e di

navigabilità, nonchè gli altri documenti pre~
scritti da leggi e regolamenti ».

L'articolo 840 del codice della navigazio-
ne è abrogato.

(È approvato).

Art. 8.

L'articolo 772 del codice della navigazione
è sostituito dal seguente:

({ Art. 772. ~ (Giornale di bordo). ~ Sul

giornale di bordo devono essere annotati
i matrimoni celebrati ai sensi dell'articolo
834, gli eventi indicati nell'articolo 835, i te~
stamenti e ogni altro fatto di particolare
importanza ».

(È approvato).

Art. 9.

L'articolo 773 del codice della navigazio-
ne è sostituito dal seguente:

({ Art. 773. - (Libri dell'aeromobile). ~ Gli
aeromobili adibiti al trasporto di passegge-
ri e di merci devono essere provvisti del li~
bretto dell'aeromobile e del libretto dei mo-
tori e delle eliche; su tali libretti devono es-
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sere eseguite le annotazioni stabilite dal re-
golamento.

I libri predetti sono custoditi dall'esercen-
te presso l'aeroporto di abituale ricovero del.
l'aeromobile ».

P RES I D E N T E. Sull'a:rticolo 9 è
stato presentato un emendamento.

Se ne dia lettura.

P A L A, segretario:

Sopprimere il secondo alinea.

9.1 IL GOVERNO

P RES I D E N T E . Invito la Commis-
sione ad esprimere il parere sull'emenda-
mento in esame.

V I N C E L L I, relatore. Sono d'accordo.

P RES I D E N T E . Metto ai voti
l'emendamento 9.1. Chi l'approva è pregato
di alzare la mano.

1: approvato.

Metto ai voti l'articolo 9 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

:n approvato.

Pasisamo all'esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettura.

P A L A, segretario:

Art. 10.

L'articolo 801 del codice della navigazione
è sostituito dal seguente:

« Art. 801. - (Formalità anteriori alla par-
tenza). ~ Prima della partenza il direttore
dell'aeroporto, qualora lo ritenga necessa-
rio, può sottoporre l'aeromobile a visita di
controllo.

Per gli aeromobili muniti della dichiara-
zione generale l'esercente deve curare che il
direttore dell'aeroporto apponga sulla di-
chiarazione stessa il visto di partenza ».

(E approvato).

Art. 11.

L'articolo 807 del codice della navigazio-
ne è sostituito dal seguente:

«Art. 807. ~ (Formalità successive all'ap-
prodo). ~ Subito dopo l'approdo il coman-
dante dell'aeromobile provvede, direttamen-
te o mediante un suo delegato, agli adempi-
menti doganali e sanitari, e alla presentazio-
ne al direttore deLl'aeroporto del giornale
di bordo se, nel corso del viaggio, vi siano
stati annotati i fatti di cui all'articolo 772.

Il direttore dell'aeroporto appone il visto
sul giornale di bordo nell'ipotesi di cui al
comma precedente, dopo aver preso visione
delle registrazioni e averne constatato la
regolarità.

Per gli aeromobili esentati dall'obbligo
della vidimazione, il comandante o un suo
delegato deve dichiarare al direttore del-
l'aeroporto il luogo di provenienza dell'ae-
romobile.

Il comandante dell'aeromobile deve forni-
re in ogni caso al direttore dell'aeroporto le
informazioni che gli vengono richieste sul
viaggio compiuto».

(È approvato).

Art. 12.

L'articolo 839 del codice della navigazio-
ne è sostituito dal seguente:

« Art. 839. - (Formalità di partenza e ar~
rivo per gli aeromobili da turismo). ~ Per
gli aeromobili da turismo il comandante o
un suo delegato prima della partenza e dopo
l'arrivo deve indicare al direttore dell'aero-
porto rispettivamente il prossimo luogo di
approdo e il luogo di provenienza ».

(È approvato).

Art. 13.

Negli articoli 834, 835, 845, 884, 890 e 1127
del codice della navigazione la locuzione
«giornale di rotta» è sostituita con quella
di « giornale di bordo».

(È approvato).
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Art. 14.

L'articolo 844 del codice della navigazio-
ne è abrogato.

(E approvato).

Art. 15.

L'articolo 797 del codice della navigazio-
ne è sostituito dal seguente:

« Art. 797. ~ (Obbligo di portare a bordo
licenze e attestati). ~ L'aeromobile naziona-
le o straniero non può circOIlare se illlperso-
nale di bordo non è munito del[e licenze, de-
gli attestati e delle abilitazioni prescritti e
se talti documenti non sono portati a bordo ».

(E approvato).

Art. 16.

All'aggiornamento dei limiti di responsa-
biJità attualmente previsti dal codice della
navigazione si provvede ai sensi dell'artico-
lo 1331 del codice stesso.

(E approvato).

P RES I D E N T E . Passiamo alla vo-
tazione del disegno di legge nel suo com-
plesso.

M A S C I A D R I . Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

M A S C I A D R I . Signor Presidente, si-
gnor Ministro, onorevoli colleghi, annuncio
il voto favorevole del Gruppo del Partito
socialista italiano, formulando solo due con-
siderazioni. La prima è che abbiamo ap-
provato gli emendamenti proposti dal
Governo in Ama: una maggiore tempe-
stività per la verità non sarebbe male af-
finchè anche in Commissione si possa più
ampiamente discutere, signor Ministro, in
quanto naturalmente all'ultimo momento ci
si trova in una certa difficoltà. Però consi-

dero gli emendamenti che ella ha presentato
a nome del Governo indubbiamente miglio-
rativi in quanto rispecchiano meglio la si-
tuazione, chiariscono ove occorreva chiarire
e mettono ordine nella materia.

La seconda considerazione è che le modi-
fiche proposte al testo del codice della navi-
gazione indubbiamente sono modifiche op-
portune per la ragione che mettono in ar-
monia la normativa italiana al riguardo
con le norme dell'ICAO, altrimenti si rischia-
va di essere sempre in estremo ritardo. La
principale noV1Ìtà del nostro disegno di leg-
ge è appunto di affidare al Ministro con
suoi decreti la possibilità di aggiornare la
normativa rispetto alle norme dell'ICAO.

Mi corre l'obbligo di far presente la si-
tuazione abnorme che oggi vige per quan-
to attiene al codice della navigazione aerea
ed al regolamento di attuazione del codice.
Siamo, signor Ministro, in questa situazione:
il codice della navigazione aerea risale al
1942, quando naturalmente la navigazone ci-
vile era in ben altre condizioni; eravamo ai
primo l'di, certamente non agli standards at-
tuali. Quel che è peggio è che il -regolamen-
to del codice della navigazione risale al 1925
e regolamentava un codice del 1923. Quindi
un regolamento che viene prima di un co-
dice evidentemente non può regolamentarlo
in modo soddisfacente.

Devo anche 'ricordare, per la cronistoria,
che sul regolamento di attuazione del codi-
ce una commissione, anzi un succedersi di
commissioni, Ipresiedute da vari perso-
naggi, hanno lavorato per quindici anni;
finalmente si è arrivati alla conclusione dei
lavori ed il provvedimento è stato passato
al concerto degli altri ministri. Il concerto
si è ottenuto, la materia è affidata oggi al
Ministero dei trasporti e sarebbe bene al-
l'uopo evidenziare quanto si è discusso e
stabilito in quel consesso di alte personali-
tà, di studiosi nel campo dell'aviazione ci-
vile, perchè non abbia a rimanere lettera
morta un lavoro durato la beJJezza di quin-
dici anni!

Per quanto riguarda il codice, dal 1975
una commissione apposita sta lavorando, no-
minata dal Ministero di grazia e giustizia, e
pertanto sono trasCO!rsi ormai quasi sei anni.
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Sarebbe bene, ove possibile, che il Ministro
dei .trasporti intervenisse per vedere col suo
collega di accelerare i lavori: anche se la ma~
teria di un codice di navigazione non è cosa
da poco, però sei anni rimangono ugualmente
sei anni. Accelerare sarebbe bene sicchè si
esca dalla materia zoppicante alla quale biso-
gna sempre portare emendamenti e si abbia
la certezza del diritto anche in un settore
così importante come è quello dell'aviazio-
ne civile. Tutto ciò è detto per semplice con-
siderazione: era un' excursus di carattere
storico, importante perchè si abbia una visio~
ne complessiva non solo delle tesserine, ma
del mosaico dell'intero problema. Ribadisco,
infine, il voto favorevole del Gruppo socia-
lista.

M O R A N D I . Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

M O R A N D I. In modo molto rapido
e conciso desidero esprimere a nome del
Gruppo comunista il voto favorevole. Tutta-
via intendo riproporre una riserva che già
avanzammo in sede di discussione in Com-
missione, e ciò con l'dntento di richiamare
di nuovo l'attenzione di quest'Assemblea su
una considerazione di ordine generale. La ri~
serva attiene al fatto che il provvedimento
in esame, che pure introduoe elementi indi-
spensabili per un adeguamento di norme
certamente anacronistiche, come già è stato
da altri descritto, resta tuttavia segnato da
insufficienze. Resta segnato dal non aver
introdotto sufficientemente quegli elementi
necessari e capaci di portare al superamento
di procedere farraginose, indotte dall'esi~
stenza di meccanismi troppo burocratici e as-
s.li complessi.

La considerazione di ordine generale mi
esime da una lunga descrizione. Intendo ri~
badi re, dal punto di vista politico, la neces-
sità inderogabile di un impegno serio, da
svolgersi con estrema urgenza, per affron~
taxe l'intera materia relativa al settore della
aviazione civile.

L'onorevole Balzamo, ministro dei traspor-
ti, neJl'intervenire sul provvedimento esami~

nato in precedenza, ha assunto l'impegno di
dare accelerazione e mettere in condizione
il Parlamento di poter affrontare con tutti
gli strumenti questa materia. Gliene faccio
fede e, come ho dichiarato prima, da parte
del nostro Gruppo non ci sarà nessuna sot~
trazione all'impegno di affrontare in modo
aperto la gobalità dei problemi. Ciò avver-
rà, naturalmente, in un confronto dove le
cose saranno dette sulla base delle posizioni
che per parte nostra mtendiamo esprimere
criticamente, ma costruttivamente. La que-
stione nodale Testa quella di andare verso
l'organizzazione del comparto dell'aviazione
civile in modo adeguato e con soluzioni cor-
rispondenti alle esigenze: cose queste, che
non cl pa1Ono essere presenti in diverse parti
del progetto presentato dall'Esecutivo.

P RES I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge nel suo complesso.

Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

~ approvato.

Risultato di votazione

P RES I D E N T E. Comunico il risul-
tato della votazione per la nomina di un
membro effettivo e di un membro supplen-
te della Commissione per la vigilanza sulla
Cassa depositi e prestiti e sugli Istituti di
previden:z;a:

Senatori votanti . 162

Ha ottenuto voti come membro effettivo
il senatore:

Masciadri 144

Ha ottenuto voti come membro supplen-
te IiI senatore:

Scevarolli
Voti dispersi

Schede bianche

144
4

14

Proclamo pertanto eletti membro effet-
tivo il senatore Masciadri e membro sup-
plente H senatore Scevarol:H.
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Senato, convalida della nomina a
senatore a vita di Eduardo De Filippo

P RES I D E N T E . Infarma che la
Giunta delle eleziani e delle immunità par-
lamentari ha camunicata che, a narma del-
l'articala 19, camma secanda, del Regala-
menta del SenatO', ha verificata, nella seduta
adierna, la sussistenza dei titali indicati nel
decreta presidenziale, in data 26 settembre
1981, di namina a senatare a vita, ai sensi
dell'articala 59, seconda camma, della Co-
stituziane, del signar EduardO' De FilippO',
per avere iLlustrato la patria can altissimi
meriti nel campa artistica e letteraria.

La Giunta ha camunicata inaltre di avere
verificata il concarsa degli altri requisiti di
legge e di aver dichiarata valida la namina
predetta.

Da atta alla Giunta delle eleziani e delle
immunità parlamentari di questa sua camu-
nicaziane e dichiara canvalidata la namina
a senatore a vita del signar EduardO' De Fi-
lippO'.

Interpellanze, annunzio

P RES I D E N T E . Invita il senatare
segretaria a dare annunzia delle interpellan-
ze pervenute alla Presidenza.

P A L A, segretaria:

ORIANA. ~ Al Ministro della difesa. ~

Da recenti natizie si è appresa che un uffi-
ciale superiare della Marina militare è stata
mavimentata di urgenza e saspesa tempa-
raneamente dal serviziO' con provvedimentO'
ministeriale che si afferma essere cO'I.legata
al casa Capuazza.

Nel casa in cui le natizie riportate carri-
spandanO' a:l vero, !'interpellante chiede di
conoscere:

quali mativaziani abbianO' spinta il Mi-
nistrO', nella sua discrezionale valutaziane,
ad assumere casì gravi pravvedimenti, e in
particalare quella di saspensiane dal servi-
zio, natariamente obbligataria sala nel casa
estrema di. emissiane di mandata di cattura;

se tali misure sianO' in qualche mO'da de-
rivanti da nuavi pravvedimenti del giudice,

risultandO' fina ad aggi emessa salo una CD-
municaziane giudiziaria che, seconda il si-
stema castituzionale e la legge, castituÌisce
una strumenta a tutela e nan a danna del
cittadina.

Si ri.leva, infatti, che, se provvedimenti di
tale gravità non davessera trovare fonda-
menta in nuovi e recenti elemoolti abiettivi
di natura giudiziaria a amministrativa, se ne
evidenzierebbe Ja laro assoluta inopportu-
nità, sia per l'irreparabile ed i.ngiusta danna
arrecata all'interessata, sia per ill nUDva im-
pulsO' che essi stannO' già farnenda alla spe-
culazione strumentale eLinatura politica da
'tempO' in atta sul triste casa Capuazza.

La scarsa cautela nell'applicazione delle
norme amministrative vigenti che si confi-
gurerebbe in detta ipotesi nan davrebbe re-
stare, in un casa di tale gravità, senza im-
mediato ed adeguata atta mparataria.

(2 - 00342)

SAPORITO, JERVOLINO RUSSO, STAM-
MATI, D'AGOSTINI, SENESE, DELLA POR-
TA, BORZI. ~ Al Presidente del CDnsigliD
dei ministri. ~ In relaziane al tremenda nu-
bifragiO' che ha calpita, nei giarni scarsi,
tutta la fascia castiera laziale tra i camuni
di Santa Marinella e Civitavecchia, causan-
dO' marte e determinandO' ingenti danni alla
praduziane agricala, alle infrastrutture pri-
marie, alle apere pubbliche ed al sistema di
viabilità gli interpellanti chiedanO' di sapere:

a) qual è la valutaziane dei danni fatta
dalle campetenti autarità;

b) quali urgenti interventi di campetenza
statale sanO' stati adattati;

c) se nan si ritiene che sussistanO' le
candiziani per l'emanaziane del pravvedi-
menta forma1e di riconascimenta a tali
aree del carattere di zane calpite da «pub-
blica calamità », came richiesta dalle auta-
rità regianali.

(2 - 00343)

Interrogazioni, annunzio

P RES I D E N T E . Invita il senatare
segretario a dare annunzia delle interraga-
ziani pervenute aUa Presidenza.
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P A L A, segretario:

SAPORITO, DELLA PORTA. ~ Al Presi~
dente del Consiglio dei ministri ed al Mini~
stro dei trasporti. ~ Per sapere se sono a
conoscenza del clima di ulteriore tensione
determinatosi nell'Azienda di assistenza al
volo a causa dei criteri quanto meno «di~
scutibili» che sarebbero stati adottati per
la valutazione delle persone destinate, suc-
cessivamente, a ricoprire alti incarichi nel-
l'Azienda stessa.

In particolare, gli interroganti chiedono
di conoscere se risponde al vero che sareb-
bero stati messi a disposizione del commis-
sariato di assistenza al volo civile dipendenti
dell'Aviazione civile, precedentemente distac-
cati presso il Gabinetto del Ministro dei tra-
sporti, al fine di precostituire la base per
l'affidamento di funzioni dirigenziali tra le
pill importanti dell'Azienda di assistenza al
volo, istituita con decreto del Presidente del.
la Repubblica n. 145 del 24 marzo 1981.

(3 - 01584)

SAPORITO. ~ Al Ministro del turismo e
dello spettacolo. ~ Per conoscere i motivi
che hanno portato all'esclusione di Cortina
d'Ampezzo da sede dei Giochi olimpici in~
vernali 1988, in occasione del recente Con-
gresso olimpico di Baden Baden, tenuto con-
to del livello di attrezzature offerte dalla
città italiana candidata.

Detta esclusione inciderà negativamente
sugli sforzi in atto per incrementare la pro-
mozione turistica e, comunque, appare for-
temente penalizzante per il nostro Paese,
come ha messo in evidenza la stampa nazio-
nale ed interna.donale.

(3 -01585)

BONIVER, DELLA BRIOTTA. ~ Al Presi-

dente del Consiglio dei ministri ed ai Mini-
stri degli affari esteri e della difesa. ~ Ap-

presi gli ultimi violentissimi attacchi verbali
di cui è stato oggetto il nostro Ministro della
difesa da parte del colonnello Gheddafi;

preso atto con soddisfazione dell'imme-
diata e ferma risposta data dalla Farnesina.

gli interroganti chiedono di conoscere:
1) quali valutazioni dà il Governo di

tale ultimo gravissimo episodio e delle mi-
nacciate ritorsioni in esso contenute;

2) se non si ritiene che dette minacce
possano mettere in pericolo la presenza in
Libia di numerosi lavoratori italiani, nonchè
i nostri ingenti interessi commerciali in quel
Paese;

3) se è stato approntato un piano di
emergenza per l'eventuale evacuazione dei
nostri lavoratori nel caso in cui alle minac-
ce verbali libiche seguissero i fatti.

(3 -01586)

MARCHIO. ~ Al Ministro di grazia e giu-
stizia. ~ Per conoscere se risponde al vero
la notizia relativa ad un imminente trasfe~
rimento delle sezioni civili della Corte d'ap-
pello di Roma nei locali della ex Casa dei
mutilati in piazza Adriana.

In caso affermativo, si chiede di conoscere
le ragioni per le quali tale decisione è stata
adottata senza richiedere il parere del con-
siglio dell'Ordine degli avvocati e procura-
tori di Roma.

Considerato che gli avvocati e procura-
tori romani, nonchè tutti gli operatori della
giustizia della Capitale, sono costretti da
anni ad esercitare il loro mandato spostan-
dosi nei diversi quartieri in cui hanno sede
i vari uffici giudiziario con grave nocumen-
to per il loro ordinato lavoro, senza che il
Ministero competente si preoccupi dell'esi-
genza di concentrazione delle sedi delle giu-
risdizioni di merito, così come avviene in
ogni altra sede di Corte d'appello d'Italia,
l'interrogante chiede di conoscere se è inten-
dimento del Governo smentire ufficialmente
l'apertura di una ulteriore sede giudiziaria
distaccata della Corte d'appello di Roma, o,
se la notizia rispondesse a verità, procedere
alla sospensione immediata delle operazioni
di trasferimento per dare avvio, sentito il
parere del consiglio dell'Ordine degli avvo~
cati e procuratori di Roma, ad una migliore
sistemazione di tutti gli uffici della Corte di
appello.

(3 - 01587)
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Interrogazioni
con richiesta di risposta scritta

BARSACCHI, SPANO, SIGNORI. ~ Al
Presidente del Consiglio dei ministri, al Mi~
nistro del tesoro ed al Ministro senza porta~
foglio per la funzione pubblica. ~ Premesso:

che, per quanto riguarda il personale
militare in quiescenza, rimangono ancora in-
soluti importanti problemi, quali la perequa~
zione automatica delle retribuzioni del perso-
nale militare in servizio, l'allineamento del
trattamento di quiescenza a quello spettante
al personale militare collocato in congedo
al 31 dicembre 1980, l'elevazione dell'aliquo-
ta pcnsionabile al cento per cento dell'am-
montare dell'ultimo stipendio e delle inden~
nità pensionabili percepite in servizio, la ri-
valutazione dell'indennità operativa e di isti~
tuto e l'esenzione fiscale delle pensioni pri-
vilegiate ordinarie in analogia a quelle di
guerra;

che la mancata risoluzione di tali pro-
blemi comporta !'ingiusto mantenimento di
gros~e differenze nel trattamento pensioni-
stico del personale militare;

che, in particolare, le sperequazioni esi-
stenti sono state aggravate dal disposto del.
l'articolo 147 della legge 11 luglio 1980,
n. 312, che ha esteso la pensionabilità del-
le indennità operative per i dipendenti collo-
cati a riposo a partire dalla data del 13 lu-
glio 1980 escludendo il personale militare
che, pur avendo fruito in attività di servizio
delle indennità medesime, è stato collocato
in quiescenza prima della predetta data;

che neUa stessa legge n. 312 del 1980 è
stata inserita una norma con la quale si im~
pegna il Governo a promuovere le iniziative
necessarie a rivedere la normativa concer-
nente i trattamenti pensionistici degli appar-
tenenti alle Forze armate;

~. che it problema dell'estensione della pen-
sionabilità delle indennità operative a tutti
i dipendenti che ne hanno usufruito è stato
esaminato ed è ben conosciuto dal gruppo
ristretto per la revisione delle norme in ma-
teria di perlsioni militari, operante in seno
aJ1a Commissione interministeriale istituita

presso l'ufficio del Ministro senza portafo-
glio per la funzione pubblica per la revisio-
ne del sistema pensionistico dei pubblici di~
pendenti,

gli interroganti chiedono di conoscere:
se il Governo, allo scopo di attenuare le

differenze più ingiuste e macroscopiche nel
trattamento di quiescenza e pensionistico del
personale militare, non intende apportare un
correttivo al disposto dell'articolo 147 della
legge 11 luglio 1980, n. 312, volto ad esten-
dere la pensionabilità delle indennità opera-
tive, anche con criteri di gradualità, a favo-
re del personale militare che, pur avendo
fruito in attività di servizio delle indennità
medesime, è rimasto escluso dal beneficio
perchè collocato in quiescenza prima della
data del 13 luglio 1980, prevista dal citato
articolo;

se, a tale scopo, il Governo non ritiene
di poter utilizzare il lavoro del gruppo ri~
stretto per la revisione delle pensioni mili~
tari, operante in seno alla Commissione in~
terministeriale istituita presso l'ufficio del
Ministro senza portafoglio per la funzione
pubblica per la revisione del sistema pensio-
nistico, presentando al Parlamento, con pro-
cedura d'urgenza, uno stralcio del,La riforma
pensionistica.

(4 - 02266)

SAPORITO. ~ Al Ministro della sanità. ~

Per sapere il suo pensiero sul caso del bam-
bino Stefano Landi, di Roma, morto nei gior-
ni scorsi dopo essere stato « curato per te-
lefono » dal medico di famiglia, secondo una
triste consuetudine che pare si vada diffon~
dendo nella Capitale dopo la riforma sani~
taria.

(4 - 02267)

SAPORITO. ~ Al Ministro dell'interno. ~

Per conoscere il suo parere sui motivi della
vile aggressione subita da Don Alessandro
Fiori, superiore dei padri Scolopi e preside
dell'istituto «Nazareno» di Roma, aggredi-
to e malmenato da tre teppisti nei pressi
della chiesa di San Francesco, in piazza Mon-
te Gaudio a Roma.

(4 - 02268)
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FERMARIELLO. ~ Al Ministro dell'indu-
stria, del commercio e dell'artigianato. ~

Per conoscere le ragioni per le quali non è
stata ancora decisa la liquidazione coatta
della «MERIDAS» (Compagnia meridionale
di assicurazioni), il cui deficit di bilancio, a
causa di spericolate operazioni, ha superato
ì 10 miliardi.

Una deliberazione in tal senso si impone
ormai con urgenza anche in considerazione
del fatto che il progressivo assottigliamento
del portafoglio della società, valutato ora
in 19 miliardi, potrebbe rendere arduo l'as-
sorbimento, da parte di altra azienda assi-
curatrice, dei suoi attuali 152 dipendenti.

(4 -02269)

FERMARIELLO, MOLA. ~ Al Ministro
dell'industria, del commercio e dell'artigia-
nato. ~ Per sapere se, dopo nove anni di
cassa integrazione, è possibile finalmente as-
sicurare un lavoro stabile ai dipendenti del-
la «Navalsud» di Napoli.

(4 - 02270)

PETRONIO. ~ Al Ministro delle poste e
delle telecomunicazioni. ~ Premesso:

che nella città di Lamezia Terme (Catan-
zaro), quarta della Calabria per numero di
abitanti ed importante centro commerciale,
agricolo ed industriale posto nel centro del-
la regione, esiste un ufficio postale impro-
priamente detto « centrale» per avere circa
50 dipendenti ed essere ubicato nella zona
centrale della città;

che già altre cittadine calabresi, quali
Crotone, Vibo Valentia, Bagnara, Rossano
e Paola, hanno ottenuto un ufficio «princi-
pale» in considerazione dell' elevato traffico
postale;

che il permanere dell'attuale situazione
determina difficoltà di vario ordine più vol-
te rappresentate e già da tempo all'atten-
zione degli organi preposti;

che l'Amministrazione comunale si è più
volte dichiarata disponibile ad accollarsi
eventuali oneri.

!'interrogante chiede di conoscere se non
si ritengano maturi i tempi per pervenire
all'elevazione dell'ufficio postale predetto a
« principale ", in quanto esso sopporta un

volume di traffico notevolissimo al servizIo,
non solo della città, ma di un intero com~
prensorio di circa 200.000 anime.

(4 - 02271)

COLELLA. ~ Al Ministro delle partecipa-
zioni statali. ~ Per conoscere quali prov-
vedimenti urgenti ha in animo di prendere
la SIP per offrire un indispensabile servi-
zio nella zona di Fiano del comune di Noce-
ra Inferiore (Salerno), ove si sono trasferiti

~ anche in conseguenza del sisma del 23 no-
vembre 1980 ~ numerosissimi nuclei fami-
liari.

Le proteste dei cittadini di detto rione
sono giustificate dal fatto che è impossibile
vivere « negli anni '80 » senza avere un mez-
zo idoneo per le più urgenti necessità, e
tanto è ancora più grave in quanto la distan-
za tra la zona indicata ed il centro urbano
di Nocera Inferiore è notevolissima.

(4 - 02272)

MARCHIO. ~ Ai Ministri dell'interno e
di grazia e giustizia. ~ Premesso:

che il procuratore della Repubblica di
Frosinone ha emesso 9 comunicazioni giu-
diziarie nei confronti del sindaco di Sgur-
gola, il comunista Giuseppe Vitozzi, dell'as-
sessore socialista Antonio Bianchi, del suo
collega del PSDI Giuseppe Faraoni, del con-
sigliere comunale del PCI Daniela Litozzi,
nonchè di Antonio Bellardini, già segretario
della locale sezione comunista, dei vigili
urbani Angelo Spaziani e Fausto Moriconi e
degli impiegati Rita Caratelli e Renzo Si-
moni;

che l'inchiesta giudiziaria ha preso le
mosse da una circostanziata denunzia pre-
sentata dal segretario della sezione del MSI-
Destra nazionale, signor Vincenzo Antonelli,
in relazione al rilascio di licenze edilizie
post-datate nel comune di Sgurgola;

che il consigliere comunale Daniela Li-
tozzi ha costruito un fabbricato in una zona
che il piano regolatore prevedeva come
agricola e che invece è stata inopinatamente
cambiata in zona per lo sviluppo turistico
ed alberghiero;

che tali infrazioni riguardano evidente-
mente il cosiddetto autofinanziamento del
PCI con il sistema di trasformazione di aree
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agricole in aree per lo sviluppo turistico ed
alberghiero;

che tale comportamento del sindaco e
della Giunta di Sgurgola è ispirato al più
corrotto e vergognoso sistema clientelare,

l'interrogante chiede di conoscere:
1) le ragioni per le quali non si è proce-

duto alla sospensione del sindaco di Sgur-
gola;

2) a che punto si trova l'inchiesta giu-
diziaria del procuratore della Repubblica di
Frosinone.

(4 - 02273)

GIaV ANNETTI. ~ Al Ministro del lavoro
e della previdenza sociale. ~ Per sapere se
ritenga compatibile, con i diversi incarichi
ricoperti, la responsabilità dell'Ufficio di
collocamento di Porto scuso (Cagliari) da
parte dell'attuale dirigente.

(4 - 02274)

Interrogazioni da svolgere in Commissione

P RES I DE N T E. A norma dell'arti-
colo 147 del Regolamento, l'interrogazione
n. 3 - 01586, dei senatori Boniver e Della
Briotta, sui rapporti tra Italia e Libia, sarà
svolta presso la 3a Commissione permanen-
te (Affari esteri).

Ordine del giorno
per le sedute di giovedì 8 ottobre 1981

P RES I D E N T E. Il Senato tornerà
a riunirsi domani, giovedì 8 ottobre, in due
sedute pubbliche, la prima alle ore 10 e la
seconda alle ore 17, con il seguente ordine
del giorno:

ALLE ORE 10

Esposizione economica e finanziaria.

ALLE ORE 17

Discussione dei disegni di legge:

MAZZOLI ed altri. ~ Inquadramento
giuridico di alcune attività agricole (213).

CHIELLI ed altri. ~ Disciplina della
piscicoltura come attività imprenditoriale
agricola (288).

La seduta è tolta (ore 18,30).

Dott. FRANCESCO CASABlANCA

Consigliere preposto all'Ufficio per la revisione e la
pubblicazione dei resoconti stenografici dell'Assemblea


